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№ Н

A C T A  »°n V E R B A
« Д Е Л А  — H E  С Л О В А »

Из устава Алтайской краевой 
общественной организации 

«Демидовский фонд»

Ц Е Л Я М И  Д Е Я Т Е Л Ь Н О С Т И  Ф О Н Д А  Я В Л Я Ю Т С Я

У крепление культурного сотрудничества, деловых и научн ы х связей м еж ду 
пр ом ы ш лен н ы м и , п р ед п р и н и м ател ьск и м и  и твор ч ески м и  сою зам и .

О сущ ествление историко-архивны х исследований, публ и каци й  тем а ти ч е
ских сборников демидовского альм анаха, м онограф ий, публ и ц и сти чески х 
работ по и стори и  российского п р ед п р и н и м ател ьства, д ем и дов ск ом у н а 
следию , соврем енн ы м  культурны м  проблем ам  р еги он а.

У части е в р еставр ац и и  п ам ятн и к о в, связанны х с и стор и ей  горного дела 
на Алтае.

У части е в п оп ол н ен и и  м узей н ы х коллекци й  и эк сп ози ц и й , а такж е в ор
ган и зац и и  ком плексны х вы ставок из архи вн ы х м атери алов и би бли отек 
по дем и довской  тем ати к е.

Проведение научно-исследовательских экспеди ци й  в пределах Алтайского 
горного округа, вклю чая Горны й А лтай , Салаир и К узн ец ки й  А латау.

Иные задачи , связанны е с разви ти ем  культуры , н ауки , п р ед п р и н и м ател ь
ства, творчества, духовности, сохранением  и ум нож ением  тради ц и й  в этих 
сферах, удовлетворен и ем  и н ы х н ем атер и альн ы х потребн остей .

Ч Л Е Н А М И  Ф О Н Д А  М О Г У Т  Б Ы Т Ь

Д остигш ие 18 лет граж дане Российской Ф едерации, иностранны е граж дане 
и л и ц а без граж данства, разделяю щ ие цели о р ган и зац и и , п р и н и м аю щ и е 
ее у ста в , уп л а ти в ш и е вступ и тел ьн ы й  взнос, р егулярно уп л а ч и в аю щ и е 
чл енски е взносы и п р и н и м аю щ и е л и чное уч асти е в работе о р ган и зац и и  
с обязательны м  оф орм лени ем  усл ови й  своего уч асти я .

О бщ ественн ы е обтоединения, являю щ иеся ю р и д и ч еск и м и  л и ц а м и , вы 
рази вш и е соли дарность с цел ям и  и задач ам и  о р ган и зац и и , п р и н и м а ю 
щ ие устав, уп л ати вш и е вступ и тельн ы й  взнос, регулярно уп л ач и в аю щ и е 
членские взносы и содействую щ ие деятельности орган и заци и , в том числе 
п утем  ф и н ан си рован и я проводи м ы х м ер о п р и я ти й .

Члены о р ган и зац и и  - ф изические и ю р и ди ч ески е л и ц а -  и м ею т равны е 
права и несут равны е обязанн ости .



Демидовский вестник

Дем и довское  братство

В прошлом году двадцать лет 
исполнялось Демидовскому 
фонду, в этом -  премии, кото
рую попечители присуждают 
своим выдающимся землякам. 
За два десятилетия сфор
мировалось шесть основных 
номинаций: «История», «Изо
бразительное искусство», 
«Литература», «Архитек
тура», «Музыкальное испол
нительство и театральное 
искусство», «За достижения в 
промышленности и предпри
нимательстве». Ирина Коз
лова, вице-президент фонда и 
лауреат премии 2010 года «За 
большую общественную работу 
и личный вклад в развитие ор
ганизации», рассказала о том, 
как определяются избранные.

-  Дем идовский фонд, несм о
тря на свой высокий авторитет и 
значимость, до сих пор представ
ляет собой соверш енно нефор
м ал и зован н ое д ви ж ен и е. Мы 
объединены ж еланием  сказать 
талантливы м  людям спасибо за 
их деяния от и м ен и  всего обще
ства. Ведь Д емидовский фонд, в 
моем пон и м ан и и , -  это не толь
ко его учредители и попечители, 
но и все те лауреаты , которые 
вокруг н его о бъ ед и н и л и сь за 
двадцать лет работы. Мы своео
бразное духовное «демидовское 
братство».

К присуж дению  прем и й  мы 
подходим взвешенно. Решение 
рождается с учетом м нения при
влекаемых экспертов, но послед
нее слово всегда за попечитель
ским советом. Несколько раз мы 
п р и н и м а л и  р еш ен и е не п р и 
суждать прем и й  по некоторым 
номинациям . Это своеобразный 
показатель серьезности подхода.

У нас, кстати, по этому пово
ду иногда такие горячие споры 
разгораю тся! М ы , возм ож н о, 
м ож ем  ош ибаться с точки  зре
ния профессиональной оценки 
твор ч ества, но ведь это совер
ш енно другая тем а , для кото
рой есть отдельная н и ш а. Мы 
же оцениваем  работы соискате
лей с п о зи ц и й  общ ественного 
п р и з н а н и я . И и м е н н о  эти м , 
я сч и таю , п р ем и я так  ц ен н а.

- Двадцать лет - это возраст 
планов и надежд. Есть ли у 
фонда стратегия будущего?

-  Хотелось бы, чтобы Д ем и 
довски й  фонд продолж ал свою 
деятел ьн ость ещ е не одно д е 
сяти л ети е. Для этого в н аш ей  
среде должны появиться лю ди, 
готовы е взять н а себя о т в е т 
ственн ость за новые проекты .

В д е в я н о с т ы е , к о гд а  ф онд 
только со зд а в а л ся , у его о р 
ган и затор ов бы ли очен ь м а с
ш табны е пл аны . О днако ф ак
т и ч е с к и  сего д н я  п р о в о д и тся  
только конкурса на сои скан и е 
гу м а н и т а р н ы х  Д е м и д о в ск и х  
п р ем и й  и бал как торж ествен 
ная ц ер ем о н и я  и х в р уч ен и я . 
И м енно поэтом у одной из н а 
ш и х о сн о в н ы х  зад ач  я ви ж у 
пои ск достойны х п р еем н и к о в, 
готовых не только генерировать 
и д еи , но и и х реали зовы вать, 
доказы вать и х состоятельность 
в п у б л и ч н о м  п р о с т р а н с т в е . 
Л ю ди , со ста в л я ю щ и е к о стяк  
ф онда, уже довольно зрелого 
возраста. И хотя он и  не остав
ляю т фонд без своего п о п еч е
н и я , н ам  н уж н ы  л и ч н о с т и , 
готовые «принять» и развивать 
Д ем и д о вск о е д в и ж е н и е . Д у
м аю , это н аш а сам а гл авн ая  
стр атеги ч еская  задача.

Ирина Козлова,
вице-президент краевой обще
ственной организации «Демидов
ский фонд»
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Благодать вечной  ж изни

Попечители Алтайского Д ем и
довского фонда щедро помогают 
гуманитариям. Акинфий Д ем и
дов,, имя которого носит совре
менная премия, вдохновенно по
кровительствовал искусству и 
наукам. А на что предпочитали 
жертвовать другие меценаты, 
некогда жившие на Алтае?

Алтайское купечество сформиро
валось позднее, чем в европейской 
части России, - к концу XIX века в 
Барнауле и Бийске. Купцы воспол
няли нехватку денег у городского 
самоуправления и жертвовали 
деньги на просвещение, медици
ну, библиотеки, муниципальные и 
церковные нужды. Причем послед
ние на Алтае были в приоритете. 
Как говорят историки, меценатами 
двигало желание «обрести благо
дать в жизни вечной через добро
детели в жизни земной».

Так, в середине XIX века купец 
Василий Сухов пожертвовал пол
торы тысячи рублей на обустрой
ство тюремной церкви в Барнауле. 
Крупный барнаульский промыш
ленник и торговец Иван Поляков, 
будучи выпускником Барнауль
ского духовного училища, ю  лет 
подряд состоял «почетным блю
стителем» Благовещенской учи 
лищной церкви. За щедрость он 
неоднократно удостаивался «ар
хипастырского благословения», а в 
1902 году коллектив училища даже 
преподнес Полякову ценную икону 
Благовещения Пресвятой Богоро
дицы в серебропозолоченной ризе 
художественной чеканки.

Есть сведения и о м еценате 
Андриане Винокурове, при зна

чительной м атериальной под
держке которого в 1902 году был 
построен новый каменный собор 
Благоявления...

Вообще, судя по архивным до
кументам, пожертвования в пользу 
церквей и монастырей были обя
зательной статьей расхода боль
шинства предпринимателей. Но 
были и такие, чья общественная 
деятельность выходила за рамки 
общепринятой.

К их числу относится Антон Ко
пылов, которому Бийск обязан 
одним из красивейш их зданий 
города - Народным домом. В свое 
время Антон Петрович не пожалел 
на его строительство всего наслед
ства, полученного от дядюшки Пав
ла Копылова. А составляло оно ни 
много ни мало сто тысяч рублей.

Купца Ивана Платонова можно 
назвать поборником просвещения. 
С первого и до последнего дня су
ществования в Барнауле «Общества 
попечения о начальном образо
вании» он состоял его почетным 
членом и за свой счет содержал ре
месленные классы при городском 
училищ е. Известный владелец 
винокуренного и пивоваренного 
завода Иван Ворсин потратил ю  
тысяч рублей на постройку вто
рого этажа здания Барнаульской 
женской гим н ази и , почетным 
попечителем которой он являлся.

Еще один предприниматель, 
Михаил Сычев, регулярно со
держал классы Пушкинского трех- 
классного училищ а и Бийской 
женской гим назии. В 1903 году 
он же построил новое здание для 
Успенской церковно-приходской

школы. Другой купец из Бийска, 
Николай Асанов, также немало 
времени и средств отдавал под
держке образования: с 1896 по 1913 
год он, будучи членом а затем и 
председателем попечительского 
комитета Бийской Николаевской 
женской гимназии, пожертвовал 
учреждению 25 тысяч рублей.

Были взносы и в сферу здравоох
ранения. Так, барнаульский глава 
Василий Сухов на протяжении че
тырех лет отдавал свое жалование 
на строительство корпуса городской 
больницы в Барнауле. Бийская куп
чиха Елена Морозова жертвовала 
Барнаульской лечебнице.

Цитата

В то время основным объ
ектом благотворительности 
на Алтае была церковь. Как 
тогда говорили,«сирые и 
убогие» -  это сироты, пожи
лые люди. На церковь жерт
вовали очень много. Сейчас 
существуют целые социаль
ные программы. Благотво
рители жертвуют на науку, 
спорт. Изменились и сами 
предприниматели, подавля
ющее большинство которых 
сейчас имеет высшее обра
зование. У них совсем другое 
отношение к своей социаль
ной роли.

Юрий Гончаров, историк, про
фессор кафедры отечественной 
истории АлтГУ
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Ни ГРАММА ВЫМЫСЛА

Лауреат Демидовской премии-20Ю 
Константин Сомов называет 
себя не писателем, а литерато
ром. Награда нашла известного 
в Алтайском крае журналиста, 
когда он написал документальный 
роман «Война: ускоренная жизнь». 
Еще четырнадцатилетним 
школьником Константин начал 
собирать публикации и матери
алы о Великой Отечественной 
войне. Будучи журналистом мало- 
тиражки «Яровские новости», а 
позже краевого издания «Алтай
ская правда», Сомов встречался и 
беседовал с ветеранами на рыбал
ке и охоте, в интервью для газеты. 
Рассказы этих людей о бытовой 
изнанке войны и стали основой 
книги Константина Сомова.

- Мне интересна жизнь человека 
не в экстремальной ситуации, но в 
экстремальное время: когда чело
веку приходится жить год, два, три 
в тяжелых условиях гражданской, 
отечественной войны, когда он не 
знает, что он завтра будет есть, что 
будет одевать-обувать. Ножить-то 
все равно надо. Я часто думал: как 
люди-то жили в это время? Они же 
не все время стреляли... Один кол
лега назвал «Войну: ускоренную 
жизнь» литературной энциклопе
дией быта войны.

- В моей книге нет ни грамма 
вымысла. И я старался, чтобы 
присутствие автора в ней свелось 
к минимуму. «Война: ускоренная 
жизнь» - это письма, документы, 
личные встречи, архивные м а
териалы. Лет тридцать я собирал 
фактуру. Когда созрел замысел 
книги, потребовалось три года на 
то, чтобы все систематизировать 
и написать роман.

- В Славгороде живет предпри
ниматель-меценат Яков Гринемай-

ер, который называет себя «теле
коммуникационной станцией» за 
удивительную способность сводить 
людей. После выхода книги в свет 
у него возникла идея переиздать 
роман в Германии. Но я так и не 
знаю, воплотилась ли эта задумка 
в жизнь.

- Не знаю, насколько я хороший 
стилист, но могу гарантировать, 
что после прочтения моей книги 
можно много узнать.

- Д ем идовская прем ия для 
меня - награда за нелегкий труд. 
Но настоящее признание для ав
тора приходит, когда люди хотят 
купить его произведения. Книга 
вышла небольшим тиражом 700 
экземпляров. Сейчас она доступ
на в электронной библиотеке, где 
десятки тысяч просмотров. Мне 
были интересны отклики на роман 
«Война: ускоренная жизнь» в Ин
тернете, из них я так много узнал 
о себе и о том, зачем я написал эту 
книгу. Некоторых вещей даже не 
мог предположить... Но, как гово
рится: собака лает, ветер носит.

- В последнее время ветераны 
стали разговорчивее. Открыли 
многое из того, о чем раньше мол
чали. Хотя мне они рассказывали 
правду еще и в советское время 
- на рыбалке и охоте, в интервью 
для газеты... Слушать ветеранов 
и запоминать их рассказы я на
чал лет в четырнадцать. И рано 
понял одну простую истину: те, 
кто воевал, как правило, не лю
бители жаловаться на жизнь. И, 
не дай бог, нам, привыкшим это 
делать по самым мелким поводам, 
уж никак не связанным с вопро
сами жизни и смерти, познать на 
себе, как живется в войну. Глядя 
на наших ветеранов, я сам как-то 
крепче стал.

Константин Сомов, писатель, 
Лауреат Демидовской пре
мии-гою

Цифра
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алтайских меценатов предо
ставили средства для из
дания книги Константина 
Сомова.
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Потомки
«СТО Л Ы П И Н СКИ Х  КРЕСТЬЯН »

Виктор Разгон, лауреат Д ем и
довской премии-гою в номи
нации «История», убежден: 
каждый Демидовский бал -  
неповторимый момент исто
рии. Но, как всякий увлеченный 
человек, он служит не славе, но 
своей звезде -  теме, которую 
считает неисчерпаемой...

- То, что у нас в крае закре
п и л а сь  т р а д и ц и я  в р у ч е н и я  
Д ем и довски х п р ем и й , делает 
нас особы м и, вы деляет среди 
други х регионов. В этом смы с
ле, к о н еч н о , п р ем и и  и граю т 
большую роль, как и различные 
символические действия, кото
рые в связи с этим  происходят. 
Д ем идовский бал, на котором 
собираю тся творческие лю ди, 
становится неповторим ы м  м о
м ентом  наш ей истории.

...Над работой «Столыпинская 
аграрная реформа и Алтай», от
м еченн ой  престиж ной Д ем и 
довской п р ем и ей  за 2010 год, 
мы с коллегами работали около 
восьми лет. Когда при ступи ли  
к исследованиям , было извест
но лиш ь общее количество кре
стьян, переселившихся на Алтай 
во время столыпинских реформ. 
А где им  отводили переселенче
ские участки, сколько выделяли 
земли? Как они при ж и вали сь 
в новы х усл ови ях, какую  вы 
бирали для себя хозяйственную  
стратегию ? Никто не знал.

Мы изучали материалы на эту 
тем у Томского и Центрального 
государственного историческо
го архивов, но основной базой 
для работы стали уникальны е 
материалы Алтайского краевого

архи ва. Там сохранились л и ч 
ные анкеты хозяйственников из 
переписи 1917 года. Тринадцать 
тысяч анкет, и во всех ц ен н ей 
шая информация!

Мы в ы ясн и л и , к п р и м ер у , 
что столыпинские переселенцы 
засевали больше зем ель, чем  
старожилы, чтобы получить все 
необходимое для дальнейш его 
развития. Кроме того, м ногие 
из н и х н ан и м ал и сь р аботн и 
кам и , чтобы скорее заработать 
первоначальны е средства.

М а тер и а л ы  и с с л е д о в а н и й  
также показы ваю т, что на Ал
тай  во вр ем я  сто л ы п и н ск и х  
реформ переезж али д и н а м и ч 
ные сем ьи , в которы х п р ео б
л адали  как р а б о тн и к и  м о л о 
дые м уж ч и н ы . Селились они 
в основном в степны х районах, 
и , возмож но, поэтом у больше 
заним ались зем леделием , чем  
скотоводством...

Н аш а р або та  п р о д о л ж а е т 
ся и теперь. Сегодня не м енее 
25% ж и телей  А лтай ского края 
- п о то м к и  сто л ы п и н ск и х п е 
р есел ен ц ев . И мы со вм естн о  
с И н сти туто м  а н тр о п о л о ги и  
МГУ и м . Ломоносова будем и с
сл ед овать то , как стр ессовая  
ситуаци я переселения и адап 
тац и и  повли яла на потом ков 
« сто л ы п и н ск и х крестьян » . В 
наи больш ей  м ере и зм ен ен и я  
н а к а п л и в а ю т ся  в ч е т в е р т о м  
поколен и и  переселен ц ев. По 
и д ее, потом ок сто л ы п и н ск и х 
переселенцев должен отличать
ся и от старожилов Алтая, и от 
ж ителей Центральной России... 
В общ ем , тем а столы п и н ской  
реформы н еи счерп аем а.

Виктор Разгон, историк, лауреат 
Демидовской премии-гою

Справка

Над монографией «Столы
пинская аграрная рефор
ма и Алтай», удостоенной 
Демидовской премии-20Ю , 
работали:
Разгон Виктор Николаевич, 
доктор исторических наук, 
профессор кафедры отече
ственной истории,руководи
тель Центра изучения ре
форм Столыпина, профессор 
АлтГУ;
Храмков Александр Андреевич, 
кандидат исторических наук, 
профессор кафедры отечествен
ной истории АлтГУ;
Пожарская Ксения Алексан
дровна, кандидат историче
ских наук, ассистент кафе
дры отечественной истории 
АлтГУ.
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Дар Щетинины х

Не проходит и дня, чтобы худож
ник Анатолий Щетинин, лауреат 
Демидовской премии 20Ю года, не 
проехал мимо памятника «Про
щание». Четверть века назад 
скульптуру задумал его отец Про
копий Щетинин, но так и не увидел 
воплощения своей идеи. Монумент, 
посвященный жертвам политиче
ских репрессий, сын доделал и смог 
установить, когда отца уже не 
было. «Это продолжение дела отца 
и дар семьи Щетининых Барнаулу, 
краю, его жителям», -  говорит 
Анатолий Щетинин.

-  Лауреатом Демидовской пре
мии «Прощание» я стал не потому, 
что рвался за наградой. Архитектор 
Елена Крылова спросила, не буду 
ли я против того, чтобы выдвинуть
ся на премию. Просто архитекторы 
всегда идут в связке со скульпто
ром... По совести, премию нужно 
было дать моему отцу, потому что 
идея, эскиз памятника - его заслу
га. Но он умер восемь лет назад, а 
посмертно премию не вручают.

- Отец говорил, что мне надо 
быть скульптором. Я ему отвечал: 
«Пап, возись ты сам с этой глиной». 
Это тяжелая работа. Живопись куда 
приятнее: кисточки, холст, краски, 
чистая мастерская. А скульптору 
надо брать в руки лопату, киянку 
и пахать. Но я всегда любил по
могать отцу.

- Я был счастливым человеком, 
когда лепил композицию «Про
щания» в Москве. Я ездил в элек
тричке, искал образ. Мне нужно 
было увидеть реального человека, 
который был бы похож на того, кто 
сейчас запечатлен в бронзе. И я его

увидел... Утром рано я выезжал из 
Бирюлево и ехал на завод «ЗИЛ», где 
отливали композицию. Однажды 
зашел в электричку, и вскоре за 
мной вошел мужчина - один в один 
нужный мне образ. Он встал на
против . У меня в дипломате лежал 
фотоаппарат, я хотел было достать 
и сфотографировать незнакомца. 
Но решил, что вспугну человека. И 
я начал внимательно изучать его, 
всматриваться в лицо. В какой-то 
момент нам обоим стало неловко 
оттого, что я так пристально раз
глядываю. Но зато я очень хорошо 
запомнил черты его лица.

...На лето дети привезли нам 
маленького внука, мы с ним много 
гуляли, я его фотографировал около 
памятника. Как-то приходим с ним 
к «Прощанию» после возложения 
цветов. Что я вижу? Двое мальчи
шек на велосипедах проскакивают 
рядом с возложенными венками, 
цветами. Один раз, второй. Ска
зал, что мне очень обидно за их 
поступок. Ребята уважительно из
винились и уехали.

У памятника всегда есть цветы. 
Нередко вижу здесь молодые пары, 
которые грустят у монумента.

- Сейчас я намерен продолжить 
еще одно начинание отца - компо
зицию, посвященную изобретате
лю Ивану Ползунову. В 2013 году 
исполнится 250 лет со дня создания 
паровой машины. Отец хотел уста
новить этот памятник с 1951 года. 
Когда-то его задумывали на бар
наульском вокзале. В следующем 
году памятник Ползунову в бронзе 
установят в Змеиногорске.

Анатолий Щетинин, художник, 
лауреат Демидовской пре-
М И И -2 0 Ю

Факт

Единственный в России 
памятник жертвам политиче
ских репрессий «Прощание» 
установлен в Барнауле 4 но
ября 2010 года. За эту работу 
Демидовской пр ем ией-го ю  
в номинации «Изобразитель
ное искусство» награждены: 
Щ етинин Анатолий Проко
пьевич (художник), Крылова 
Елена Петровна (архитек
тор), Крылов Алексей Олего
вич (архитектор).
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Столичное

Концепцию «Барнаул -  культур
ная столица юга Сибири», рассчи
танную сроком на пять лет, пре
зентовали в конце прошлого года 
краевые власти. Конечной целью 
этого амбициозного проекта 
является «формирование едино
го культурного пространства 
города». Причем внести свою 
лепту в разработку программы 
могут все желающие -  на сайте 
краевого управления по культуре 
открыто общественное обсуж
дение.

-  Для превращения Барнаула 
в культурную  столицу должны 
быть мобилизованы все возмож
ные ресурсы, - убеждена Любовь 
Ш амина, искусствовед галереи 
«Кармин», заслуженный работ
ник культуры, - не только госу
дарственные и образовательно
художественные учреждения, но 
и частные галереи, павильоны, 
любительские театры... Как, по 
большому счету, можно себе пред
ставить культурную столицу? Это 
театры с глубокими спектаклями, 
богатые музеи и картинные гале
реи с разнообразными экспози
циям и, всевозможные события, 
достойная архитектура и поря
док на улицах, в конце концов. 
Культура в людях воспитывается 
тогда, когда их окружает красота.

БУДУЩЕЕ

По словам Елены Безруковой, 
и . о. р ук овод и тел я  краевого 
управлен и я по архи тектуре и 
архивному делу, при разработ
ке концепции приоритеты были 
расставлены в пользу устойчивого 
развития, укрепления м атери
ально-технической базы, под
держки талантливой молодежи 
и т. д. Отдельная роль отведена 
имиджу региона и стимулирова
нию художественно-творческой 
деятельности.

В ч а ст н о сти , п л а н и р уется  
улучш ение технического состо
яния объектов культурного насле
дия и создание системы охраны 
памятников истории и культуры. 
Так что в течение пяти лет власти 
обещают провести мониторинг 
объектов, взять их под охрану, а 
при необходимости реконстру
ировать.

Не оставят без вним ания м у
зеи: по программе собираются 
пополнять фонды, ф инансиро
вать выставки и развивать инфор
мационно-коммуникационные 
технологии.

Народные и самодеятельные 
коллективы получат деньги на 
«раскрутку», обучение, исследо
вания и проведение различных 
мероприятий.

Комитет по культуре Барнаула, 
также принимаю щ ий участие в 
создании концепции, делает став
ки на культурное наследие (под 
ним  поним ается историческая 
часть города), парки, библиотеки, 
кинотеатры, планетарий и раз
витие худож ествественного об
разования.

В перспективе предполагается 
создание так называемой пеш е
ходной зоны - познавательно
развлекательного марш рута по

историческим местам Барнаула 
(ул. И. Ползунова, А. Пушкина, 
Л. Толстого, Демидовская пло
щадь) с зонами отдыха, объекта
м и торговли и пр. Кроме того, 
по програм м е хотят отр ем он 
ти ровать фасады п ам ятн и к о в 
архитектуры , в том числе объ
ектов деревянного зодчества. В 
Центральном парке должен по
явиться новый планетарий.

Цитата

Не думаю, что на одном только 
историческом аспекте стоит оста
навливаться. Спрос можно еще 
и формировать. Допустим, где у 
нас родина Деда Мороза? Великий 
Устюг. А почему? Он там действи
тельно родился? Культурная при
влекательность города должна не 
только изыскиваться из истории, 
но и формироваться из тех задач, 
которые мы перед собой ставим. 
Прежде чем говорить о брендах 
и называть Барнаул культурной 
и туристической столицей, стоит 
сначала сесть и просчитать: на что 
мы реально можем претендовать?

Александр Старцев, доктор 
исторических наук в интервью 
газете «Свободный курс»
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Летопись дости ж ени й

Заселение русскими Верхнего 
Приобья и предгорий Алтая на
чалось еще во второй половине 
XVII века. Однако только 28 сен
тября 1937 года был образован 
Алтайский край, каким мы его 
знаем: аграрный регион с бога
тым промышленным прошлым. 
Какую культуру подарила России 
новая история «золотой земли»?

Театральное искусство

В 1937 году первы й государ
ственны й театр Барнаула полу
чил статус Алтайского краевого 
театра драм ы . В 1991 году ем у 
присвоено имя В. М. Ш укшина. 
В 2000 и 2004 годах театр был 
удостоен  п р е м и й  А лтай ского 
края; в 2003 году -  Гран -п ри  
и п р ем и и  и м . В. П. Редлих III 
М ежрегионального театрально
го фестиваля «Сибирский тран
зит»; в 2008 году - Гран-при VII 
Межрегионального театрального 
фестиваля «Сибирский транзит»; 
в 2009 году -  н ац и о н ал ьн о й  
театральной п р ем и и  «Золотая 
маска».

В 1939 году основан Бийский 
драматический театр. Сегодня в 
его репертуаре «Как важно быть 
Эрнестом», «Месяц в деревне», 
« С ем ей н ы й  п о р тр ет с п о сто 
рон н и м » , «Конец Казановы», 
«Летающие любовники», «Беда 
от нежного сердца», «Позовите 
доктора» и др.

В 1958 году образовался Алтай
ский краевой театр юного зрите
ля. Первый спектакль «Именем 
револю ции» прош ел на сцене 
Д ом а культуры  Барнаульского 
меланжевого ком бината. В 1964 
году театр переехал на площадку 
на ул. Пионеров, 2. В 2000 году 
он переименован в Молодежный

театр Алтая. В 2003 году художе
ственным руководителем театра 
назначен народный артист Рос
сии Валерий Золотухин.

В 2008 году спектакль «Пре
красное далеко» по пьесе Д ани
лы Привалова стал победителем 
в н ом и наци и  «Открытие года» 
на М еж дународном  фестивале 
новых пьес в Висбадене, а режис
сер Д м итрий Егоров награжден 
дипломом жюри VII Межрегиона
льного театрального фестиваля 
«Сибирский транзит» - «За соз
дание спектакля».

В i960 году в Бийске из ансамбля 
оперетты Горно-Алтайска и Бий- 
ского драматического театра был 
организован театр музыкальной 
ком едии. В 1964 году театр пере
ехал в Барнаул, получив статус 
краевого. Первый сезон на новом 
месте начался опереттой «Роза 
ветров». В современном репер
туаре театра мюзиклы «Скрипач 
на крыше», «Инкогнито из Пе
тербурга», «Первая любовь Дон 
Жуана», рок-мюзикл «С@баки», 
соврем енная опера «Ю нона и 
Авось», оперетты  «Белая ак а 
ция», «Летучая мышь», «Мари- 
ца», «Принцесса цирка», воде
виль «Беда от нежного сердца», 
спектакли для детей «Снежная 
Королева», «Ал-ад-дин», «День 
лучшего друга» и др.

Изобразительное
искусство

В 1940 году в Барнауле обра
зовалось алтайское отделение 
Союза худож н и ков. Сегодня в 
союз входят 133 человека, из них 
14 -  заслуженные художники и за
служенные работники культуры 
России. У организации есть свой 
выставочный зал.

6 марта 1959 года в Барнау
ле был открыт худож ественный 
м узей. Его коллекция создава
лась на основе п р о и звед ен и й  
художников XIX-XX веков Авило
ва, Кончаловского, Осьмеркина. 
Также в фонды музея поступали 
прои зведени я из Русского м у 
зея, Эрм итаж а, Третьяковской 
галереи и др.

Л ариса С ни тко, первы й и с
кусствовед на Алтае, работавшая 
в музее с 1966 по 1982 год, стала 
основателем  коллекци и  пр ед 
метов народного творчества. В 
1978 году под руководством Тама
ры Степанской, доктора искус
ствоведения, была организова
на первая научно-практическая 
конференция «Искусство Алтая 
XVIII-XIX веков».

С 1976 по 1997 год директором 
музея была искусствовед Любовь 
Ш амина. В эти годы музей полу
чил второе здание на пр. Лени
на, 88 (в 2012 году здесь началась 
реконструкция). Появилась воз
можность открыть постоянные 
экспозиции «Русское искусство 
XVI-XX веков».

За заслуги и достиж ения х у
д ож ествен н ы й  м узей  н ео д н о 
кратно был отм ечен  на сам ы х 
высоких уровнях. В 1997 году он 
стал номинантом Всероссийской 
п р ем и и  «Хрустальный глобус» 
и награж ден почетны м  ди пло
мом в ном и наци и «Лучший м у
зейный комплекс». С 2003 года 
худож ественны й м узей вы сту
пает организатором фестиваля 
«Молодежная палитра».

В 1971 году откры лось Н о
в о а л т а й с к о е  г о с у д а р с т в е н 
ное худож ественн ое уч и л и щ е 
- е д и н ст в е н н о е  у ч р е ж д е н и е  
среднеспециального профессио
нального образования на Алтае в

ю
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области изобразительного искус
ства. Преподавателями уч и л и 
ща являются такие худож ники, 
как Владимир Раменский, Борис 
Босько, Ильбек Х айрулинов, и 
другие.

Ежегодно училищ е проводит 
около зо собственных выставок.

Архитектура

В 1937 году в Барнауле постро
или Дом культуры Барнаульского 
меланжевого комбината. В 1948 
году здесь начал работать народ
ны й театр балета, в 1982 году - 
театр-студия эстрадного тан ца 
«Хорошки». В 1999 году здание 
передано М олодежному театру 
Алтая. С 2009 по 2011 год в нем 
велась реконструкция по проекту 
архитектора Евгения Тоскина. 
Новый зал рассчитан на 472 места.

В 1941 году был простроен ки
нотеатр «Родина» по проекту ар
хитектора Г. Френка. В то же вре
мя появилась гостиница «Алтай» 
архитектора А. В. Баранского.

В 1956 году в Барнауле появил
ся легендарный дом «под ш пи
лем» по проекту Я. Н. Додицы.

В 2005 году окончательно сфор- 
м ировался Всероссийский м е
мориальный музей-заповедник 
им . В. М. Ш укшина. Комплекс 
вк л ю ч ает д о м -м узей  м атер и  
М. С. Шукшиной (Куксиной), быв
шую стростинскую школу и дом, 
где прошли детские и юношеские 
годы Василия М акаровича.

В 2007 году после реконструк
ци и открылось здание Государ
ственной филармонии, построен
ное еще в конце XIX века. Работы 
по проекту бийского архитектора 
Евгения Тоскина продолжались 
восемь лет.

В гон году в с. Полковниково 
открылся музей им . Г. С. Титова. 
Комплекс содержит школу-семи
летку, в которой обучался второй 
космонавт планеты, и новое зда
н и е. Его общая площ адь более 
тысячи квадратных метров.

Музыка

В 1951 году при Государствен
ной  ф и л ар м он и и  был создан 
сим ф онический ансам бль под 
управлением  Афанасия А нохи
на, преподавателя детской музы
кальной школы № 1. В 1955 году 
коллектив был преобразован в 
малый симфонический оркестр.

В 1956 году открылся Алтай
ски й  м узы кал ьн ы й  колледж . 
На его базе сегодня проходят 
откры ты й региональны й кон 
курс исполнителей на народных 
инструм ентах «Кубок Сибири», 
конкурс скрипачей и виолонче
листов им . Е. М. Каца, междуна
родный конкурс исполнителей 
на аккордеоне «Головокруж и
тельный аккордеон», ассамблеи 
детских хормейстеров края и д р .

В 1963 году в Барнауле орга
низовался городской любитель
ский оркестр русских народных 
инструментов под руководством 
Николая Корниенко. В 1982 году 
коллектив возглавил Е вгений 
Борисов, через три года орке
стру присвоили звание «Народ
ный коллектив». В 1987 году он 
становится ди п л ом ан том  Все
союзного фестиваля народного 
творчества.

В 1984 году в краевой государ
ственной филармонии появился 
орган, проработавш ий до 1998 
года. После длительного пере

рыва, связанного с реконструк
ци ей , он снова зазвучал только 
в 2010 году.

В 1993 году по и н и ц и ати в е  
мэра В ладим ира Н иколаевича 
Баварина образован русский ка
мерный оркестр Барнаула под ру
ководством Алексея Кузнецова.

Фестивали

С 1976 года в с. Сростки про
водятся Ш укш инские чтени я. С 
1989 году Ш укш инские чтени я 
проходят в трех городах: Барна
уле, Бийске, Сростках.

В 1995 году в Барнауле прошел 
первый фестиваль театральны х 
школ «Сердце Азии».

В 2000 году в Н овоалтайске 
состоялись первые М ерзликин- 
ские чтени я, посвящ енные п а
мяти поэта Леонида Семеновича 
М ерзликина (1935-1995).

С 2006 года краевой библио
текой и м . В. Я. Ш ишкова про
водятся ф естиваль «Издано на 
Алтае» и краевой конкурс «Луч
шая книга Алтая».

С 2007 года в с. Косиха про
водят Рождественские ч тен и я. 
Центральной районной библио
теке было присвоено им я Робер
та Рождественского, состоялось 
открытие м ем ориальной доски 
в честь поэта. В этом же году в 
Барнауле состоялись публичные 
Ш ишковские чтени я.

Музей им. Г. С. Титова в с. Полковниково
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Без кокетства

Среди наград солистки Госу
дарственной филармонии края 
Натальи Логвиновой Демидов
ская премия стоит особняком. 
Это первая премия, которую 
лауреат престижных междуна
родных конкурсов получила на 
Алтае.

-  Получить высокую награду 
и встать в один ряд с талантли
в ей ш и м и  и д о сто й н е й ш и м и  
лю дьми Алтая, где я родилась, 
это большая честь. Мне остается 
только оправдать это доверие сво
им исполнением оперных арий 
и классической музыки.

- Как м узы кант, солистка, я 
никогда не жду никаких наград и 
прем ий, не жду оваций, я просто 
делаю свое дело с большой любо
вью и умением , которое дали мне 
педагоги в аспирантуре и консер
ватории. Говорю без малейшего 
кокетства. Признание - это когда 
зал чувствует тебя, переживает с 
тобой, поним ает и любит тебя, 
а порой проронит слезу. В наше 
жестокое время это особенно цен
но . Когда ты поешь Рахманинова, 
Чайковского, Глинку, Верди, Мо
царта на Алтае, где нет оперного 
театра, но есть наш а лю бимая 
филармония, - все равно что не
сешь золотую флейту, показывая 
ее публике.

Когда выступаю дом а, перед 
родными зрителями, перед сво
и м и  музыкантами, коллегами, 
учениками, чувствую самую боль
шую ответственность.

-  Живой рояль, живую виолон
чель, живую музыку, звук, голос, 
оркестр -  все это не заменит ни 
одна фонограмма. Когда молодые 
люди впервые приходят на кон
церты в филармонию за компа

нию, в следующий раз они ждут 
очередного концерта и бегут к 
нам. Сейчас классическая музыка 
восполняет дефицит духовности, 
м орали, чести , порядочности. 
Пение - это общение с Богом. М у
зыка - это м и р , в который можно 
убежать и быть счастливыми.

-К огда я ждала дочь, постоян
но была с музыкой. Ей деваться 
было некуда. Помню, качаю ее 
в колыбели, а сама арии распе
ваю. Ребенок спит уже, а я как 
заведенная все пою, п о ю ... Моя 
дочь -  студентка исторического 
факультета классического универ
ситета и студентка музыкального 
колледжа на курсе Ольги Алексан
дровны Гавриш. Мы с ней такие 
разные, но Лена -  моя гордость.

-  Сейчас не думаю о больших 
гастролях. В апреле будет вечер 
классического романса «В плену 
чарующего звука», в мае планиру
ется концерт «Шедевры мировой 
оперной музыки» с симфониче
ским оркестром. За дирижерским 
пультом должен быть Владимир 
Рылов. Надеюсь, проект состоит
ся. О гастролях не может быть и 
речи. В Барнауле -  мои студенты 
в музыкальном колледже и акаде
м ии культуры, где я преподаю. 
Гастроли - это для отпуска.

Цитата

Мое кредо в жизни и в работе -  
быть честным и откровенным, 
быть тем, кто ты есть. Может, это 
и не кредо, а просто моя жизнь.

Наталья Логвинова, солистка Го
сударственной филармонии Алтай
ского края.

Наталья Логвинова, солистка 
Государственной филармонии 
Алтайского края, лауреат Деми
довской премии-20Ю

Справка

Наталья Логвинова (со
прано) окончила Одесскую 
государственную консерва
торию. Профессиональное 
образование продолжила в 
аспирантуре Новосибирской 
консерватории. В 1999 году 
стала лауреатом третьей 
премии XXII Международ
ного конкурса вокалистов в 
Париже. В 200 0 году -  ла 
уреатом Международного 
конкурса в Италии. Успешно 
гастролировала в Германии 
и Испании.
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Городу необходим 
профессионал

В прошлом году архитектор 
Леонид Гладких стал обладателем 
Демидовской премии за целый 
ряд современных архитектурных 
решений. Именно по его проек
там строились торговый центр 
«Ультра» и кондитерский дом 
«Мармеладов». В этом году он 
принимает участие в экспертной 
оценке номинированных на пре
мию кандидатов.

-  Получение премии стало для 
меня полной неожиданностью. Я 
бы сказал так: сначала номинанты 
дрожат, а становясь лауреатами, 
дорожат полученным подарком.

Свою победу в прошлом году 
я посвятил другу, архитектору 
Сергею Гуляйкину. Мы учились 
вместе в Новосибирском инж е
нерно-строительном институте: 
я, Петр Анисифоров и Сережа. В 
1985 году, спасая от пожара свою 
мастерскую, он трагически по
гиб. Это был какой-то указующий 
перст, наверное: 25 марта, как раз 
когда мне вручали Демидовскую 
премию, у Сергея был бы день рож
дения...

-  На гуманитарную Демидов
скую премию в этом году претен
дует проектно-информационная 
фирма «Тектоника», должность 
главного архитектора в которой 
занимает Юрий Булавин. Достой
ная, на мой взгляд, компания, 
много сделавшая для города. Могу 
сказать как коллега: Булавина я 
знаю с 1975 года, горбатится он всю 
жизнь. В Барнауле много жилых 
многоэтажных домов построено 
по его индивидуальны м  разра
боткам, типовое жилье ему не
интересно. Он автор «трилистни
ков» - круглых домов на развязке 
Павловский тракт-Малахова, мо

нолитного дома на пересечении 
А. Петрова -  Попова. Пытается 
Булавин муссировать и вопрос о 
деревянной архитектуре города 
- ее спасать нужно, а проблема 
все время спускается властями на 
тормозах. И вы видите результат: 
то там , то сям горят маленькие 
интересные деревянные здания. 
Лет двадцать пять назад было 
постановление горисполкома о 
создании исторической зоны на 
улице Анатолия, затем я лично 
проектировал деревянный квар
тал, но ничего не получилось, для 
этого нужны крупные инвестиции 
и политическая воля.

- Что вы скажете об архи
тектуре города, какой мы ее 
видим сегодня? В каком ключе 
она должна развиваться?

-  Слово «развитие» к архитек
туре у нас сейчас, к сожалению, 
н еп р и м ен и м о. Идет активное 
строительство торговых центов, 
павильонов по типу самолетных 
ангаров. Это ф ункциональные 
узлы, но не архитектура. И за по
следние восемь - десять лет замет
ных сдвигов в лучшую сторону не 
происходит. Из управленческих 
структур вымываются профессио
налы: с уходом Сергея Боженко у 
нас уже нет управления главного 
архитектора города. Нужно искать 
нового человека, может быть, даже 
из другого города.

Градостроитель должен быть не 
только архитектором, но и иметь 
профессиональный опыт, навык, 
мышление, связи с практикующи
ми профессионалами своего дела. 
Это в советское время должность 
районного архитектора мог за
нять человек случайны й. Сейчас 
же городу просто необходим про
фессионал.

Леонид Гладких, архитектор, ла
уреат Демидовской премии-20Ю.

Справка

Леонид Владимирович 
Гладких родился в 1954 году 
в селе Налобиха Косихинско- 
го района Алтайского края. 
Служил в Советской армии, 
в Ракетных войсках страте
гического назначения.В  1981 
году окончил архитектурный 
факультет Новосибирского 
инженерно-строительного 
института. Работал в компа
ниях «Алтайкоммунпроект» и 
«Алтайартпроект».
С 1991 года по настоящее 
время -  главный архитек
тор проектов в творческой 
мастерской Петра А нисиф о- 
рова.
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Легенда  сыра

В прошлом году Демидовскую 
премию за высокие достижения 
в промышленном производстве 
получил Денис Зюзин, генеральный 
директор компании «Киприно». И 
неудивительно: за последние три 
года «Киприно» полностью модер
низировала производство сыра.

-  Алтайские сыры - легенда Рос
сии. Хранить это таинство очень 
почетно, а с получением Демидов
ской премии еще и ответственно. 
Мы стараемся достойно нести полу
ченное звание, - говорит Денис Зю
зин . - Для выхода на перспективные 
рынки европейской части России 
необходимы очень качественные 
сыры, производство которых невоз
можно без хорошего молока.

В 2009 году в Шелаболихинском 
районе после реконструкции был 
открыт «Кипринский маслосыроза- 
вод», на котором установлено им-

Открытие завода «Киприно»

портное оборудование (объем инве
стиций составил 70 млн. рублей), 
в 2010 году - «Третьяковский МСЗ» 
(460 млн. рублей), а в 2011 году - цех 
по сушке сыворотки на «Троицком 
МСЗ» (170 млн. рублей).

В ближайшие несколько лет 
объем инвестиций в модернизацию 
сельскохозяйственных предпри
ятий «Киприно» составит почти 
300 млн. рублей. По словам Дениса 
Зюзина, такие вложения необхо
димы: современное оборудование 
позволит компании улучшить ка
чественные показатели молока - 
сырья для сыроделия.

Любопытно, что генеральный 
директор «Киприно» уже несколь
ко лет входит в попечительский 
совет Демидовского фонда. По его 
мнению, гуманитарная премия 
вносит весомый вклад в поддержку 
творческой интеллигенции Алтая.

- На федеральном уровне суще
ствует множество премий и наград, 
поощряющих творческие достиже
ния артистов, художников и писа
телей. В регионах же дело обстоит 
сложнее. Алтай, в частности, - край 
небогатый, на культуру выделяется 
недостаточно средств, а потому и 
деятели искусства у нас зачастую 
оказываются, мягко говоря, в не
завидном положении, - убежден 
меценат. - Писателям непросто пу
бликовать свои книги, художникам 
- организовывать экспозиции и так 
далее. Но даже те, кому удается вы
ходить на контакт с аудиторией, 
практически не имеют доходов. 
Да и до федеральных конкурсов им 
добраться крайне непросто. Деми
довская премия - это, безусловно, 
очень важная поддержка. Вотуменя 
и появилось желание внести свой 
вклад в благое дело - Демидовский 
фонд.

Денис Зюзин, генеральный 
директор компании «Киприно», 
член попечительского совета 
краевой общественной организ- 
вации «Демидовский фонд», лау
реат Демидовской премии-гою

Цитата

В выборе соискателей в дан- 
ной номинации в качестве 
коллективного эксперта вы
ступает Союз промыш ленни
ков Алтая. При рассмотрении 
номинантов учитываю тся 
новации, достижения, про
рывы, инвестиции компаний, 
их участие в социально зна
чимых проектах, отсутствие 
замечаний инспекции по 
труду. После того как экс
перты делают заключение, 
попечительский совет Деми
довской премии принимает 
окончательное решение. Так, 
в прошлом году лауреатом 
была выбрана группа компа
ний «Киприно».

Ирина Козлова, вице-президент 
краевой общественной организа
ции «Демидовский фонд».
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Традиция  не до гм а

Первоначальные планы основателей Демидовского фонда на Алтае были, без преувеличения, грандиоз
ными. Попечители мечтали открыть собственную галерею, отреставрировать некоторые здания... 
Однако организация фонда пришлась на непростые для всей страны времена, и круг задач постепенно 
сузился. Какие цели ставят перед собой меценаты сегодня?

Владимир Песоцкий, президент 
краевой общественной организва- 
ции «Демидовский фонд»:

— На Алтае всегда было много та
лантливых людей, выявить, показать 
их и поддержать - задача фонда.

Все эти годы попечительский совет 
стремится к тому, чтобы награжде
ние было обязательно торжественным 
празднику для лауреатов и пригла
шенных представителей творческой 
интеллигенции и промышленников.

Демидовский фонд не должен быть 
в стороне от сохранения баланса ин
новаций и традиций российской 
культуры. Попечительский совет на
мерен опираться на общественную 
инициативу содействия культурному, 
промышленному, историческому на
следию Алтая.

В минувшем году мэрия Барнаула 
согласилась с предложением Демидов
ского фонда об организации возведе
ния памятника-монумента Акинфию 
Демидову, основателю горнорудного 
производства на Алтае. Теперь эту 
идею предстоит воплотить в жизнь.

Считаю, что в целях сохранения 
культурного наследия необходимо 
создание сайта - электронного музея 
лауреатов Демидовского фонда.

Давайте объединимся в широ
кое, разноликое, дружеское, консо
лидирующее движение поддержки 
культурных достижений Алтая. Это 
движение не только концентрация 
исторического опыта, это и энергетика 
завтрашнего дня.

Владимир Вагнер, генеральный 
директор корпорации «Алтайспирт- 
пром», член попечительского совета 
краевой общественной организва- 
ции «Демидовский фонд»:

-  Главное, чтобы  Д ем и д о в
ское движ ение не угасло и оста
лось а к туал ьн ы м , зн а ч и м ы м  
для о бщ еств а. О ч ен ь важ н о, 
чтобы  прем и я и дальш е была 
востребована творческими ли ч
н остям и  и кол лек ти вам и , для 
которы х мы всегда старали сь.

Если и в дал ьн ей ш ем  на об
щ ествен н ое п р и зн а н и е  будут 
находиться сои скател и , то это 
можно считать наш им  главным 
д о сти ж ен и ем . Не хотелось бы , 
чтобы мы при ш ли  к том у, что 
претенден тов на прем и ю  бу
дет м еньш е или не д ай  бог не 
будет вообщ е.

Сегодня общ ество очень ак
тивно развивается. Нужно раз
виваться и Д ем идовском у д в и 
ж ен и ю . Т р ад и ц и я  не долж на 
бы ть д о гм о й , п оэтом у ф орм а 
проведения мероприятий, вру
чен и я п р ем и й , на м ой взгляд, 
долж на соверш енствоваться и, 
если того потребует творческая 
общ ественность, м еняться.

Виктор Герман, председатель 
правления «Управляющей компании 
«Алтайский завод прецизионных изде
лий», член попечительского совета 
краевой общественной организва- 
ции «Демидовский фонд»:

-  Я очень рад, что у нас есть Де
мидовский фонд, Демидовская пре
мия. Я все-таки промышленник, и 
считаю, что Демидова как перво
го промышленника на Алтае надо 
чтить и уважать.

В промыш ленности, правда, 
сейчас совсем другая ситуация по 
сравнению, например, с советским 
временем. Можно сказать, остались 
предприятия - «последние из мо
гикан». Может быть, им на смену 
должны прийти предприятия ново
го профиля. Но пока, к сожалению, 
в промышленности это не особо за
метно...

Зато талантливых людей у нас 
много. Я вижу это даже по своим 
коллегам и сотрудникам. На деми
довских мероприятиях действитель
но отмечают лучших людей края 
и не только тех, кто остался здесь, 
но и тех, кто прославляет Алтай за 
его пределами. Идея правильная. 
Главное, чтобы у руля всегда стояли 
профессионалы, болеющие за свое 
дело, энтузиасты. Понятно, что 
это мероприятие не должно быть 
закостенелым. Все меняется со вре
менем , но традиция пусть живет.
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Бал в ожерелье ю би л еев .

В этом году Демидовский бал 
проходит под отблеском двух 
юбилеев: двадцатилетия со дня 
вручения первой гуманитарной 
премии общественного призна
ния и 75-летия региона.

Высший свет Алтайского края 
соберется в театре драмы 
им . В. М. Ш укшина, чтобы 
выразить признательность и по 
чтение избранным лауреатам. 
Н апомним, прем ии присуж
даются с 1993 года. Первыми 
ее получили архитектор Петр 
Анисифоров, краевед Василий 
Гришаев, писатель Евгений 
Гущин, художник Владимир
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Раменский, историк Алексей 
Сергеев и геолог Вениа
м ин Чекалин. В 2000 
году попечительский 
совет образовал еще 
одну номинацию , 
с тех пор их шесть: 
«Промышленность 
и предприним а
тельство», «Исто
рия», «Изобрази
тельное искусство», 
«Архитектура»,
«Литература», «Му
зыкальное исполни
тельство и театраль
ное искусство». С 2003 года 
Алтайский Демидовский фонд 
присуждает премию  «Про
славляющие Алтай». Ею были 
удостоены Валерий Золотухин 
(2003 год), Зиновий Баркаган 
(2004), Геннадий Сакович (2005) 
и Василий Ш укшин (2008).

Цитата

Первый Демидовский бал 
проходил в Доме архитекто
ра на ул. Анатолия. Здесь же 
повесили колокол. Свящ ен
ник отец Николай (Войтович) 
освятил наше начинание под 
звон колокола. В камерной 
обстановке были вручены 
многочисленные премии, 
объявлены победители.

Петр Анисифоров, один из 
первых лауреатов Демидовской 
премии.
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